
総選挙後の改憲問題のあらたな局面を迎えて
２０２１.１１.１２ 九条の会

１０月３１日に衆議院議員選挙が行われ、自民党は議席を減らしたものの単独過半数を維持し

自公政権の存続が決まりました。維新の会の大幅議席増により自公と維新を合わせた改憲勢力は

３３４議席となり、衆議院の３分の２を超える議席を獲得した結果、改憲問題は、新たな局面を

迎えました。

岸田文雄首相は、自民党総裁選の最中から「任期中の改憲実行」、「敵基地攻撃能力」保有の

検討を繰り返し表明しました。それを受けて総選挙に向けての自民党公約も、「敵基地攻撃能力」

保有、防衛力の大幅強化と並んで、「早期の憲法改正」の実現を明記していましたが、総選挙の

結果を踏まえて、岸田政権は、安倍政権以来の改憲策動の強化に踏み切る構えです。

岸田政権がまず手をつけようとしているのは、安倍・菅政権が推進した９条破壊の加速化です。

対中国の軍事同盟強化を目指した「国家安全保障戦略」と「防衛計画の大綱」の改定を来年末ま

でに強行し、中国を念頭においた「敵基地攻撃能力」の保有、日米共同演習の強化、そして辺野

古基地建設強行などを推し進めようとしています。

同時に、岸田自民党は、憲法９条明文の改憲にも踏み込むべく、臨時国会における憲法審査会

での改憲案討議入りを狙っています。維新の会松井一郎代表の「来年参院選と同日に改憲国民投

票を」という発言や国民民主党との憲法審査会毎週開催合意は、こうした自民党の明文改憲への

策動を応援するものです。

しかし、日米軍事同盟強化と改憲という途は、米中の軍事対決・挑発を激化させ、日本と東北

アジアの平和の実現に寄与するどころか、それを遠ざけるものです。明文改憲、９条破壊の策動

を阻止しなければなりません。

９条の会をはじめとした市民の草の根からの運動は、自民党などによる改憲の企図を阻み続け

てきました。とりわけ、安倍政権の下、衆参両院で改憲勢力が３分の２を占めて以降も、市民と

野党の共闘の頑張り、幾次にもわたる全国統一署名運動、それに鼓舞された立憲野党の奮闘によ

り憲法審査会での改憲案審議を行わせず、１９年参院選では改憲勢力３分の２を打ち破って安倍

改憲を挫折に追い込みました。来年の参院選に向けた新たな改憲の動きに待ったをかけるのも、

この市民と野党の共闘の力以外にはありません。

この力に確信を持って、市民の皆さんが、改憲と９条破壊の阻止のため、決意を新たに立ち上

がられることを訴えます。
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くやしいことに入院中（印西総合病院）

です。といって、はっきりとした病名がつ

いて治療すれば回復するといったものでも
ないようです。おそらく、いまのような状

態がぐずぐずつづいていくことだろうって

気がします。そうであるのなら、この現実

を冷静に受け入れ、そこで、せいいっぱい

生きるほかないでしょう。

１１月１３日に「中央駅前地域交流館」

でひらかれた「印西・九条の会第９回世話

人会 報告と提案」を読みました。宮川さ

んが当選できなかったという総選挙の結果

には、しょうじき、おどろきましたが、紹

介されている「市民の声」には、なるほど

そうだったのか、と思わされるところもあ

りました。

ただし、見すごすことのできない情報も

あります。「衆議院で改憲勢力がさらに増
え、来年にも憲法を改定しようという動き

が強まっている」という部分です。

なぜ見すごせないのか？ この情報には

そうとうたしかな根拠がある、と、すくな

くとも私は感じられるからです。

わたしの周辺にいるふつうのひとびとの

実感では、憲法を改定することに対する違

和も、おそらく、憲法を厳守しなければな

らないという確信も、もう自然な感覚では

なくなってきているのかもしれません。

戦争をしてはならない、アメリカの戦争

にまきまれてはいけない、といった感覚が

かなりうすれているように思えます。たし

かに、戦争とはどういうことか、戦争にま

きこまれたらどのような運命が待ちうけて
いるか、といった問いを自分自身に向ける

ことは、まず、なくなってきているでしょ

う。

この日本列島にくらすひとびとにとって、

戦争とは、地上軍に侵攻されて悲惨な地上

戦を戦わされた、いや、圧倒的に優勢な地

上軍兵力によって一方的な殲滅にさらされ

た沖縄を除けば、日本列島のどの都市でも、

上陸してきた地上軍による悲惨な地上戦を

強制された体験は持っていない。

このゆえにか、日本列島にくらすひとび

とには、戦争によっていかに悲惨な目にあ

わされるかという「民族的経験」がない。

いえ、それどころか、中国大陸をはじめア

ジアの各地で「大日本帝国軍」がいかに暴
虐のかぎりをつくしていたかについても、

無知だ。

こういったひとびとがくらしてる、とい

うよりこういったひとびとしかほとんどい

ないこの日本列島において、世界に冠たる

日本国憲法九条の理念が、はたして実効性

を持ちえていないのも、ゆえなしとはしな

い。

こういう環境のもとでくらしているので

あるという現実を、わたしたちは、いま、

もう一度冷静に、認識しなおしてみること

が必要なのではないでしょうか。
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寄稿

ＮＨＫ連続テレビ小説 ｢カムカムエヴリバディ｣
３人のヒロインが織りなす、ラジオ英語講座と共に歩んだ家族の100年の物語。

【出演】#上白石萌音 #深津絵里 #川栄李奈 #松村北斗 #村上虹郎 ほか。

１１月１８日（木）は第１４話の放送。学徒出陣が決まり、それまで徴兵されていなかった

学生も戦争に駆り出されることになりました。稔さんも徴兵されることに。安子ちゃんの心境

を思うと。戦争が早く終わってほしいですね。

「正球！」「悪球！」 英語が使えなくなって、憧れの甲子園球場が解体され…

勇ちゃんにとって大切な野球が、戦争の影響で姿を変えていきます…

当時の日本は、日清戦争、日露戦争、第一次世界大戦と戦勝国になることが続き、「戦争」

といえば日本は勝つもの、と国民の多くは思っていたようです。参加することは「名誉」なこ

ととされ、だからこそ召集令状は「おめでとうございます」と届けられていました。今の感覚

だと驚きですよね。 （ツイッターより引用）

印西・九条の会代表 彦坂 諦



印西・九条の会 第９回世話人会 報告と提案

2021年11月13日（土）中央駅前地域交流館 会議室３

文責 廣瀬

１．総選挙の結果（千葉１３区）

千葉１３区； 宮川伸 79,687票 松本尚 100,227票 清水聖士 42,473票

印西市 宮川伸 16,222票 松本尚 24,365票 清水聖士 7,546票

【市民の声】

・宮川さんはよく頑張ったが、届かなかったのは残念、ショックだった。

・宮川さんは市民に歓迎され、広がっていたが、時間が足りなかった。

・野党共闘が決まったのが公示直前で、宮川さんを市民に浸透しきれなかった。

・千葉１３区市民連合はニュース２万枚＋１万枚（？）を市内に配布し、

街頭宣伝でも頑張った。

・政権交代が争点になり、自民党が危機感をいだいてまとまったのでは。

最終盤には岸田首相が千葉ニュータウンに来て、大規模な街頭宣伝をした。

・惜敗も多く、もうちょっと頑張れば結果が変わっていたかもしれない。

・野党がバラバラだったら、もっと大変な結果になっていた。

・維新は選挙上手、すっきりした話し方でアピールしていた。

・維持は「自民も野党もダメ」と言って支持を広げた。SNSを使い方がうまかった。

・衆議院で改憲勢力がさらに増え、来年にも憲法を改定しようという動きが強まっ

ている。

２．議題

１）宮川伸さんを囲むつどい開催に向けて

日時； ２０２１年１１月２８日（日）１４時～１６時

場所； 中央駅前地域交流館 ２号館３階 会議室５

感染対策をして、会員・市民２０名規模で開催

２）印西・九条の会 第１７回全体集会の開催について

日時； ２０２２年１月２２日（土）１４時～１６時

場所； 中央駅前地域交流館 ２号館３階 会議室５

３．今後の予定

１１月２８日（日）１４：００～ 中央駅前地域交流館 宮川伸さんを囲むつどい

１２月 ４日（土）印西・九条の会 第１０回世話人会

以上
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【お知らせ】

印西・九条の会 第１７回全体集会

新型コロナや総選挙などの影響で延期されていました印西・九条の会第１７回全体集会

を、来年１月に開催いたします。

▼日時； ２０２２年１月２２日（土）

▼場所； 中央駅前地域交流館 ２号館３階 会議室５

▼内容； ２０２１年活動報告 ２０２２年活動方針 世話人体制

私たちのくらしと平和にとって、日本国憲法と九条を守り生かしていくことが大切になっ

ています。ご一緒に考えましょう。
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【ご案内】

～ 宮川伸さんを囲むつどい ～

新型コロナもだいぶ落ち着いてきましたが、いかがお過ごしでしょうか。

総選挙が終わり、大奮闘された宮川伸さん（前衆議院議員・印西・九条の会世話人）

を囲むつどいを企画しました。

宮川さんのお話しを聞き、自由に懇談・交流したいと思います。

▼日時； １１月２８日（日） １４：００～

▼場所； 印西市 中央駅前地域交流館

２号館３階 会議室５

▼主催； 印西・九条の会

広い部屋を予約しましたので、マスク着用で、お誘い合わせてご参加ください。

（お問い合せ） 廣瀬 090-1706-2572


